
  

A 2 pomo soe Juno oe 2025 OPINIÓN   EL MERCURIO 
  

CARTAS 
  

  

Sospecha fundada 

Señor Director: 
"Cómo quieren que no lo quememos 

todo", afirmaba categórica la expresidenta 
de RD Catalina Pérez, en el verano de 
2021 Así, informaba al país que esa iz- 
quierda extrema tenía la potestad fáctica 
de administrar la violencia. 

Me temo que algo de razón tenía, pues es 
sorprendente la tranquilidad “de la calle” 
considerando los escándalos, las alzas de 
tarifas de servicios públicos, el desempleo, las 
eternas fas para la atención de la salud 
pública y un largo etcétera habidos durante 
los últimos tres años. 

Uno esperaría que ante un cambio de 
¿gobierno y de tendencia esa situación de 
tranquilidad se mantenga, pero, me temo, hay 
justificadas razones para dudarlo. 

EUGENIO EVANS 

“Resistencia pacífica” 

Señor Director: 
Mis humildes felicitaciones a Alejandro 

Antile y León Arraño (reportaje “Resistencia 
pacífica" en Sábado de "El Mercurio”, 

Cuando pensaba que nuestra juventud 
estaba perdida, ellos me devuelven la fe. 
Espero que las autoridades, que han 

mirado los actos de violencia dl Instituto 
Nacional, del Liceo de Aplicación y de otros 
emblemáticos y no han hecho nada, e inspi- 
ren en estos adolescentes, de 15 y 17 años de 
edad, para devolverles ala educación pública 
y a estos históricos establecimientos educa- 
cionales lo que alguna vez fueron. Por favor 

PATRICIA ESPEJO 
Periodista 

Evaluación ambiental 
más eficiente 

Señor Director: 
Hacer más eficiente la evaluación ambien- 

tal de los proyectos de inversión sin disminsir 
los estándares ha sido un objetivo de nuestro 
gobierno. Para esto, dimos un importante 
paso con la reciente aprobación de la Fase 2 
de la modificación al Reglamento del Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambiental, por 
parte del Consejo de Ministros para la Sus- 
tentabilidad y el Cambio Climático. 

La modificación moderniza los umbrales 
de ingreso al sistema, revisando 18 tipolo- 
gías de proyectos y los criterios por los 
cuales una modificación de proyecto re- 
quiere una nueva evaluación ambiental, 
actualizando el listado de proyectos que 
realmente requieren ser evaluados ambien- 
talmente. De esta manera, las iniciativas de 
menor envergadura, sin impactos ambien- 
tales relevantes, no pasarán por una eva- 
luación ambiental, siendo reguladas por los 
permisos sectoriales correspondientes. 

Esta mejora permite que el sistema con- 
centre su esfuerzo donde realmente importa: 
e los proyectos con impactos ambientales 
relevantes. En esta línea, es importante 
destacar que este cambio recoge la experien 
cia acumulada modemizando, en algunos 
casos, criterios vigentes desde 1997. 

Esto se enmarca en una modernización 
más amplia del SELA, Cabe recordar que ya 
publicamos, a inicios de 2024, la modificación 
del reglamento que incorporó la variable del 
cambio climático en la evaluación de impacto 
ambiental y el fortalecimiento del acceso a la 
información y la participación ciudadana. Por 
otra parte, en el Congreso se tramita un 
proyecto de ley que reforma la Ley 19300 
con mejoras al SELA. 

Existe un consenso transversal en la 
importancia de modernizar y hacer más 
eficiente el Sistema de Evaluación de Impac- 
to Ambiental. Hemos dado un paso más en 
esa dirección. 

MAISA ROJAS 
Ministra del Medio Ambiente 

Negociación 
colectiva ramal 

Señor Director: 
Recientemente, el Presidente destacó la 

necesidad de debatir la implementación de 
mecanismos de negociación multinivel o 
ramal, con el envío de un proyecto de 
reforma constitucional y legal. La negocia- 
ción colectiva ramal es vista por algunos 
sindicatos como un medio eficaz para 
distribuir ingresos. Sin embargo, otros la 
consideran una herramienta que refuerza 
su poder no solo en el ámbito laboral, sino 
también social y político. 

Aunque este tipo de negociación es común 

en Europa, su tendencia ala descentraliza- 
ción ha permitido que temas relevantes se 
discutan en el nivel de empresa. En Chile, la 
propuesta de una negociación colectiva ramal 
plantea dudas, especialmente por la urgencia 
de problemas que requieren atención legisa- 
tiva inmediata, el potencial daño a pequeñas 

y medianas empresas y el desincentivo a 
nuevas inversiones. 

Es urgente debatir el procedimiento 
jurídicamente anómalo de la negociación y 
las huelgas de los funcionarios públicos, 
quienes, a pesar de la prohibición constitu 
cional, realizan huelgas sin consecuencias y 
con un gran impacto social en los sectores 
más carenciados, tal como sucede actual- 
mente con el Colegio de Profesores, donde 
recientemente la Contraloría General de la 
República envió un ocio a los Servicios 
Locales de Educación Pública (SLEP) para 
que detallen los descuentos de remunera- 
ciones de docentes que adhirieron al paro 

  

nacional, hecho que debiera replicarse para 
todos los funcionarios públicos. 

El debate también debería centrarse en 
cómo mejorar la legislación existente desde 
2017, que contempla un proceso rígido y 
poco colaborativo para ambos. Por ell, es 
urgente reformar la ley para flexibilizar el 
proceso de negociación, permitiendo media» 
ciones en cualquier momento y revisando el 
arbitraje voluntario. Además, la calificación 
de los servicios mínimos para los casos de 
huelgas debe ser técnica, objetiva y adaptada 
alos cambios dela economía que repercuten 
en las empresas y en los trabajadores. 

ZARKO LUKSIO 
Abogado 

Pago con cuadros 

Señor Director: 
Quisiera poner a disposición del Servicio de 

Impuestos Intemos y de la Tesorería General 
de la República los cuadros y otros objetos 
ue adornan nuestra casa, con el fin de 
cancelar los cobros de las contribuciones, 
siempre crecientes. Y que no se preocupen 
por retirarlos porque estarán a muy buen 
resguardo. 

MAURICIO MALBEC 

El SIT no tiene apuro 

Señor Director: 

Los sitios eriazos de zonas urbanas 
pagan una sobretasa de contribuciones del 
100% hasta que se cuenta con un permiso 
de edificación y comienzan las obras de 
construcción 

Comencé la construcción en un sitio eriazo 
y solicité hace más de un mes la revisión al 
SII para poder eliminar la sobretasa, sin 
tener respuesta hasta la fecha. 

¿Qué apuro tiene el SII en revisar un solo 
documento (permiso de edificación, tres 
páginas) si mientras tanto me siguen cobran- 
do el doble de contribuciones? 

¿No es esto a todas luces un abuso? 
NICOLÁS MONTES PETOUR 

Marcel y la 
audacia de Boric 

Señor Director: 
El ministro de Hacienda, Mario Maroel, en 

su columna de opinión de ayer en “El Mercu- 
rio", destaca la "audacia" y consecuente éxito 
en el resultado económico de la gestión del 
Presidente Boric 

No es claro a qué país se refere, Señala 
ue en este Gobierno, la economía ha crecido 
por encima del promedio de los ocho años 
anteriores. No es una comparación justa. 
Sale bien que incluye los cuatro años de 
Bachelet II, que fueron el peor resultado. 
económico desde 1990. Si se contrasta con 
Piñera le incluso Piñera II, exceptuando la 
pandemia, estos años han estado muy por 
debajo y vale la sentencia de que han si 
mediocres en materia de crecimiento del PIB. 

Respecto del incremento relativo del 
ingreso per cápita entre dichos períodos, 
omite señalar que en Bachelet II la migración 
regular se disparó, creciendo en alrededor de 
4650 mil personas. Si se compara solo con los 
años que gobernó el expresidente Piñera, no 
se cumple su vaticinio de un mejor rendimien- 
to por persona. 

Y respecto del empleo es cierto que la 
ocupación se ha recuperado, pero no es para 
alegrarse mucho; hay que mirar el desempleo. 
Desde luego, se olvida mencionar que este 
Gobierno recibió la economía con una tasa de 
desocupación promedio, sin estacionalidad, 
de 7,6% y femenina del 8%, y actualmente se 
empina al 8,7% y en las mujeres, al 93%. 
Esto significa actualmente un total algo 
menor a un milón de desocupados. 

Finalmente, sobre su afirmación de que 
“nunca antes un gobierno había puesto tanto 
énfasis en facilitar el proceso de cumpli 
to regulatorio para materializar proyectos”, 
tiene razón: basta observar cómo ha aumen- 
tado el tiempo promedio exigido para desa- 
rrollar nuevos proyectos de inversión. 

CARLOS WILLIAMSON 
Clapes UC 

Decimal en política 

Señor Director: 

Decimal es un símbolo usado para indicar 
la separación entre la parte entera y la parte 
fraccionaria. 

Las ponencias discursivas del oficialismo y 
dle la oposición —sus líderes— se concentran 
ala fecha en la parte fraccionar, es decir, el 
mundo de lo menor. 

Propongo que muy pronto, con ayuda de 
la prensa, exjamos que candidatas y candida- 
tos nos hablen de lo mayor. 

EDUARDO ANINAT URETA 
Académico 

  

  

¿Colegio o tribunal? 

Señor Director: 
Hoy, los directores y directoras de colegio 

en Chile, junto a sus equipos directivos, en 
lugar de ser líderes pedagógicos enfocados 
e el aprendizaje de sus estudiantes han 
debido transformarse en abogados defenso- 
res del estricto cumplimiento de una maraña 
de protocolos y normativas de convivencia. 

Ante cualquier diferencia con el colegio, al 
apoderado le basta entrar en la página de la 
Superintendencia de Educación y poner una 
denuncia. Frente a todas ellas, el colegio debe 
presentar una larga lista de documentos que 
dlemuestren que sus acciones cumplen con la 

normativa. Se ha distorsionado la relación 
familizcolegi, debilitando el trabajo en 
conjunto y la confianza en la labor y en la 
autoridad docente. 

Eneestos momentos en que se debate un 
nuevo proyecto de convivencia escolar, urge 
modificar el rol de la Superintendencia, 
entregar mayor autonomía a los colegios y 
restablecer la autoridad docente. 

  

La contralora 

Señor Director: 
No soy de izquierda ni de derecha. Soy una 

diudadana cualquiera, que se levanta todos 
los días temprano a trabajar, que paga 
impuestos, contribuciones, que no recibe 
subsidio de ninguna clase.. que no pasa 
licencias truchas y que no tiene miedo que la 
investiguen. 

Como yo, creo que hay muchos, Y somos 
muchos los que aplaudimos de pie ala queri- 
da Dorothy Pérez. 

¡Este país necesita más gente como ella! 
ADRIANA ONETTO CALVO 

Supermercado 
en Zapallar 

Señor Director: 
En relación con la carta (sábado) del señor 

Julio Dittborn titulada "Reunión en los 90", 
quisiera ofrecer una mirada desde los vecinos 
de Zapallar 

No nos oponemos a la instalación de un 
supermercado, Entendemos el beneficio que 
puede representar para los residentes perma- 
nentes. Sin embargo, el proyecto —que 
incluye locales comerciales y 30 estaciona- 
mientos— se ubicaría frente a Bomberos, 
cerca de Carabineros y junto al liceo munici- 
pal, en un punto clave de ingreso al pueblo. 

Esa ubicación pone en riesgo la operati- 
vidad de los servicios de emergencia y la 
seguridad de peatones, escolares y vecinos, 
sobre todo en temporada alta. Además, no 
es comparable una plaza en medio del 
centro financiero de la capital con la entra- 
da de un pueblo balneario con más de 130 
años de historia 

La llegada de una cadena afectará a 
pequeños comercios locales: panadería, 
carnicería, la caleta, verdulerías. Aunque 
vivimos en libre mercado, hoy existen altera» 
tivas en la zona y por plataformas online. 

Sumemos a esto el impacto ambiental de 
una obra de esta escala. Estos proyectos 
deben evaluarse con responsabilidad, más 
allá de su legalidad, considerando el equilibrio 
urbano, ambiental y comunitario. 

ANTONIO LYON 
Presidente Junta de Vecinos Bahía de Zapallar 

Más feriados 

Señor Director 
Ahora feriado electoral. "Vota una minoría 

y descansa la mayoría”. 
Considerando que el voto es voluntario, 

¿no sería más fácil que los que votan pidan 
permiso o simplemente no trabajen ese día, 
en vez de detener el país completo? 

Mientras tanto, los impuestos no aflojan, 
aumenta el desempleo, crece la burocracia la 
inseguridad avanza y los escándalos también. 

ANDRÉS SCHNITZER E. 

Gatopardismo 

Señor Director 
La novela "Il Gattopardo”, de Giuseppe 

Tomasi di Lampedusa, ambientada en Sicilia 
e la época de la revolución que unificó a 
Italia, es célebre por su moraleja "cambiar 
todo para que nada cambie”. 

En Chil, a casi seis años del estallido 
social, rige la Constitución de 2005, las 
policías y las FAA. han vuelto a ser respeta- 
das y valoradas, sobrevivió, auque con 
rasguños, la seguridad social privada, y se 
mantienen incólumes la Teletón y los símbo- 
los patrios. 

El anuncio del regreso del general Baque- 
dano a su plaza homónima, es el útimo acto 
del gatopardismo a la chilena, 

FRANCISCO OHISOLFO OLMEDO 

Monumento 
a Baquedano 

Señor Director: 
El monumento al general Manuel Baque- 

dano, héroe nacional, volverá a su lugar de 
origen, la Plaza Baquedano, actualmente en 
remodelación. 

El anuncio del Gobierno de reponer la 
magnífica escultura, obra del escultor Virgi- 
nio Arias que fuera financiada por colecta 
pública en 1928, volverá a integrar el conjun- 
to de esculturas que conforman uno de los 
espacios públicos y patrimoniales más valio- 
sos de la ciudad, Vuelven a estar juntos José 
Manuel Balmaceda, Manuel Rodríguez, la 
Fuente Alemana y el Genio de la Libertad, 
todos presididos por el general Baquedano 
montado en su caballo Diamante y sobre su 
plinto original, hoy vacío. 

La también anunciada llegada a este 
nico e histórico lugar urbano de Santiago 

de un monumento a la gran Gabriela Mistral 
será materia, y así o espero, de un concurso 
y un proyecto que venga a armonizar con 
este grupo de obras maestras, teniendo 
como telón de fondo los Edificios Turr, 
construidos en 1929. 

Se agradece este gesto del Gobiemno, ya 
que la historia no se borra derribando monu- 

  

mentos ni reemplazándolos por otros héroes 
nacionales, sino que creando espacios de 
encuentro social y paz ciudadana como lo 
debe ser la Plaza Baquedano. 

YVES BESANCON PRATS 
Arquitecto 

Verdad reconocible 
por la razón 

Señor Director: 
En relación con la carta publicada el 3 de 

junio de un grupo de expresidentas de la 
FEUG, titulada "Discutir no es provoca”, 
«quisiéramos precisar que el fortalecimiento 
de la democracia exige diálogo y debate 
genuino. Sin embargo, cuando se trata del 
derecho ala vida, no estamos ante una 
opinión más, sino ante el fundamento de 
todos los derechos humanos. 

El rector Juan Carlos de la Llera, en su 
columna del sábado de la semana pasada, no 
pretende clausurar el debate, sino resguardar 
su profundidad, evitando que un tema tan 
esencial como el derecho a la vida se reduzca 
a una consigna política o ideológica. La vida 
humana, incluso en sus etapas más frágiles, 
no puede depender de mayorías circunstan- 
dales ni de criterios uiitaristas. 

Defender la vida no es imponer una f, sino 
afirmar una verdad reconocible por la razón: 
toda persona es un fin en sí misma, desde la 
concepción hasta la muerte natural. 

TOMÁS GARCÍA 0. 
Presidente Movimiento Gremial UC 

“Razones (o 
no) de un fallo” 

Señor Director: 
Encarta publicada por este medio ayer, un 

grupo de profesores advierte la ausencia de 
argumentos jurídicos relativos a la intercep- 
tación de comunicaciones a testigos por 
parte del voto de minoría, de la Fiscalía y de 
esta parto querellante. 

Al respecto interesa mencionar dos ideas. 
Primero, resulta un triunfo para esta parte 

que no obstante se haya perdido en fallo 
dividido, el debate jurídico se haya centrado 
en los argumentos del voto de minoría, la 
Fiscalía y esta parte, dando cuenta de que, al 
parecer nuestra postura efectivamente tenía 
mayor sustento. 

Por lo demás, en lo relativo a la ausencia 
de argumentos jurídicos sobre la intercep- 
tación de comunicaciones a testigos, sim- 
plemente aclarar que doña Josefina Hune- 
eus fue, es y será investigada en esta causa 
como imputada, He ahíla ausencia del 
argumento aludido. 

CARLOS OYARZÓN 
Abogado querellante caso Procultura 

Maternidad 
subrogada 

Señor Director: 
Encarta anterior, el señor Javier Silva 

presenta la maternidad subrogada como una 
altemativa para formar famila. Si bien es 
cierto que el deseo de maternidad o paterni- 
dad es válido, el tener un hijo a través del uso 
del cuerpo de otra mujer a la que se le obliga 
a entregar al niño gestado no lo es. Tener un 
hijo no es un derecho, es un don. 

La maternidad subrogada es una forma. 
de esclavitud actual, al alquilar el útero de 
una mujer utlizándolo como una vasija y 
luego tener que obligar a la mujer a entre- 
gar al niño que tuvo en su vientre por nueve 
meses y con el que formó lazos biológicos y 
psicológicos. 

El niño, que también forma lazos impor- 
tantísimos con su madre gestante, se 
cosifica al convertirse en objeto de una 
transacción y así se vulneran sus derechos. 
Silos deseos de algunas personas entran en 
conflicto con el bien superior del niño, 
deben prevalecer estos últimos. 

Concuerdo con el señor Silva en que se 
debe regular la maternidad subrogada, 
pero para prohibirla por ser contraria al 
orden público y por violar los derechos 
humanos tanto de la madre gestante como 
los del niño gestado. Hay cosas que son tan 
degradantes de la dignidad humana que 
deben ser prohibidas, 

ÁNGELA MARÍA GUEVARA BALLÓN 

Cárcel y reinserción: 
Cuentas pendientes 

Señor Director: 
Valoramos que el Presidente Gabriel Boric 

haya reconocido la importancia de la reinser- 
ción social en su última Cuenta Pública, Sin 
embargo, lamentamos que esto no se haya. 
visto reflejado en su gestión 

Hoy enfrentamos un récord histórico de 
mujeres privadas de libertad. En los últimos 
tres años, la población penal femenina ha 
aumentado en un 48,8%, mientras las 
condiciones carcelarias continúan siendo tan 
precarias como al inicio del actual Gobierno, 
e incluso han empeorado en algunos casos. 
De las nueve promesas del programa de 
gobierno en materia penitenciaria, solo dos 
se han cumplido. Por el contrario, durante 
esta administración se han dictado más de 
60 leyes con un fuerte enfoque punitvita, 
sin incorporar la reinserción social como 
parte de la estrategia para abordar los 
temas de seguridad, 

Las personas privadas de libertad tarde o 
temprano, regresarán a la sociedad. Sino se 
invierte en prevención y reinserción, el proble- 

mano se resuelve se profundiza. Es pan para 
hoy y hambre para mañana. 

Desde la sociedad civil seguimos disponi- 
bles para colaborar, i es que existe una 
verdadera voluntad de avanzar. Más cárcel 
10 es necesariamente sinónimo de más 
seguridad. 

ANTONELLA OBERTI LÓPEZ 
Directora de Incidencia de Red Acción Carcelria 

León XIV 

Señor Director: 
Hoy se cumple un mes desde la elección 

del cardenal Robert Prevost como el nuevo 
Papa León XIV. En tan solo 30 días ha 
presidido más de 20 eventos públicos 
(audiencias generales, particulares, misas, 
etcétera). Puede que aún sea prematuro 
conocer a cabalidad la impronta de su 
pontificado, pero parece interesante desta- 
car algo de aquello. 

Se ha revelado como un Papa cálido, 
sencillo reflexivo, metódico y, sobre todo, 
muy evangélico. Sus alocuciones (siempre 
escritas) no admiten improvisación ni se 
adentran en ideologías terrenales o en la 
aridez doctrinaria. Hablando a los fieles, ha 
preferido recurrir ala sabiduría de las 
parábolas de Jesús, como buscando desci- 
frar su enseñanza oculta. La del buen sama- 
ritano (antes de ser creyentes debemos ser 
humanos y compasivos”). La del sembrador 
(la semilla esla palabra de Dios, la tierra en 
que ella está llamada a germinar somos 
todos nosotros”) A los periodistas que 
cubrieron el cónclave los llamó a "privilegiar 
una comunicación de paz y abandonar la 
guerra de palabras e imágenes”. A los 
esposos los instó a "que sean para sus hios, 
ejemplos de coherencia”. 

Enla Plaza de San Pedro, rodeada por esa 
columnata de Bernini cuyo diseño evoca los 
brazos abiertos con que el papado acoge a 
peregrinos creyentes y a otros quizás en 
busca de aquell, la multitud coreaba con 
desbordante entusiasmo, ¡Leone, Leone, 
Leone! Algo soterrado parece estar desper- 
tando León XIV, en este mundo saturado de 
materialismo y huérfano de espiritualidad. 

FABIO VALDES € 

El poder 

Señor Director: 
Hasta hace muy poco, Tohá y Jara, mien- 

bros de este gobierno, eran puras sonrisas, 
apoyos y lealtades; expresiones para la foto 

Hoy se muestran como un par de fieras 
«ue tratan de destruirse entre sí tratando de 
desmarcarse de su pasado como minstras. 

Pero bueno, la política es asíy el poder 
debe resultar muy dulce: 

MARCIA ALIAGA PEILLARD 

Carretera Austral 

Señor Director: 
A fines de marzo realicé un viaje por tierra 

ala Carretera Austral, recorriendo algo más 
de 3.000 km. Sobre el particular: 

1 En los últimos 5 años ha habido un gran 
avance en la pavimentación desde Caleta 
Puelche hasta algo más allá de Cerro Castillo 
con lento progreso en la ruta hacia Cochrane. 
Felicitaciones al MOP. 

2.No obstante, persisten tramos interme- 
dios inconclusos, como son unos 35 km entre 
Caleta Gonzalo y Chaitén luego otros 35, en 
la zona del Parque Keulat. También hay 
tareas inconclusas entre Vila Santa Lucía y el 
aruce a Palena, trabajo abandonado unos 
años atrás por quiebra de la constructora. 

3. Recién se reanudaron los trabajos del 
acceso norte a Coyhaique, abandonado 
también por una constructora hace más de 
cuatro años. Ha pasado demasiado tiempo 
para completar dicho acceso, muy necesario 
para la capital regional. 

4, La ruta desde Coyhaique hacia el aero- 
puerto Balmaceda se encuentra bastante 
deteriorada, requiere una pronta mantención 
completa. Es la puerta de entrada por aire a 
la región y la primera vitrina para los vistan- 
tes nacionales y extranjeros. 

5 Finalmente, e decepcionante ver el nulo 
control carretero de Carabineros de Chile: en 
15 días y más de 3.000 km de ruta, solo vi un 
control vehicular en la entrada de Puelo (que 
o me tocó a mí). Después nos horrorizamos 
de accidentes graves y algunos absurdos 
(reciente atropello de Matías Opitz, con triste 
desenlace). Confirma lo que una vez me dijo 
un general de Carabineros del área de tránsi 
to: "Somos el hermano pobre dentro de la 
institución, el presupuesto es del todo insufi- 
ciente, hacemos lo que podemos” 

JORGE LÓPEZS. 
Empresario svoagropecuario 

Paz social 

Señor Director: 
Enentrevista, el Presidente se vanagloria- 

ba de la mayor paz social que produce la 
izquierda cuando tiene el poder. El comenta- 
río es obvio: la verdadera gracia sería lograr 
paz social cuando están en la oposición. 

CABRIEL GUILOFF 
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poreste. La Direcciónsereserva.l derecho deselec- 
clonar extractr, resumir y Utula lascartas,sutra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
Mo e devuelven la carta queno son publicadas. 
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